
香港文匯報訊（記者 于珈琳

瀋陽報道）「遼寧賄選」風波

自9月揭蓋以來，省級人大代表

中超過七成代表因涉案，資格

被終止。空缺月餘，遼寧21日

公佈447人省級人大代表補選

名單，截至目前，該省第十二

屆人民代表大會實有代表人數

為594人。當日召開的遼寧省

第十二屆人大七次會議籌備組

第二次會議提出，開好遼寧省

十二屆人大七次會議，對淨

化、營造良好的政治生態和從

政環境，推進遼寧老工業基地

新一輪振興發展，具有十分重

要的意義。
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香港文匯報
訊 據中新社報
道，黑龍江省
林區中級人民
法院昨日發佈
消息稱：21日
該院公開宣判
黑龍江龍煤礦
業集團股份有
限公司物資供
應分公司原副
總經理于鐵義
受賄案，該案係迄今為止中國受賄案件中金額
最高的案件。
最終，法院對被告人于鐵義以受賄罪判處死

刑，緩期二年執行，剝奪政治權利終身，並處
沒收個人全部財產；同時決定在于鐵義死刑緩
期執行二年期滿依法減為無期徒刑後，終身監
禁，不得減刑、假釋；對被告人于鐵義違法所
得財物予以追繳，上繳國庫。
經審理查明，2005年至2011年，被告人于
鐵義利用擔任黑龍江龍煤礦業集團股份有限公
司物資供應分公司負責人、副總經理的職務便
利，為20餘家供貨商提供增加訂單和採購數
量、提高採購價格、及時支付貨款等幫助，以
收取銷售產品代理費、諮詢費、購買車輛、投
資入股等名義索取、收受供貨商財物共計折合
人民幣306,809,764.09元。
黑龍江省林區中院指出，于鐵義受賄數額特

別巨大，犯罪情節特別嚴重，社會影響特別惡
劣，使國家和人民利益遭受特別重大損失，論
罪應當判處死刑。鑒於其歸案後如實供述辦案
機關已掌握的部分受賄事實，主動交代辦案機
關尚未掌握的大部分受賄事實，檢舉揭發他人
犯罪，具有立功表現，認罪悔罪，積極退贓，
其親友亦積極代其退繳贓款，受賄財物已基本
繳回，可以依據法定和酌定情節對其依法處
罰。根據于鐵義的犯罪事實、性質、情節和對
於社會的危害程度，綜合全案法定和酌定量刑
情節，法庭遂作出上述判決。
據了解，于鐵義當庭表示服從判決，不上

訴。于鐵義也成為中國第三名被判終身監禁的
國家工作人員。

樊綱：「中國製造」標籤
具製造業強國含義

香港文匯報訊（記者 王莉 義烏報道）在浙江義
烏舉行的「浙江製造」品牌建設高層研討會上，知
名經濟學家、中國社會科學院研究員樊綱指出，
「中國製造」這個標籤已經開始具有了製造業強國
的含義。
樊綱表示，當年英國國會要求德國貼「Made in
Germany」標籤是因為德國產品質量不好，後來德
國人很努力，把產品質量做到了極致，「Made in
Germany」成為了德國的驕傲。目前，「浙江製
造」、「中國製造」正在經歷這個過程當中，我們
應該用發展眼光來看待這個問題。
樊綱認為，品牌是一個綜合的產物，他說：「品

牌的問題首先是質量問題，而質量問題簡單說就是
供給側問題，一家企業的品牌能不能做好就看你在
供給側上能不能做好。同時，品牌的問題還有需求
側的問題，就是市場的問題，所以做品牌很大意義
上是做市場，企業做市場，政府也需要提供一個市
場環境，當質量都達到差不多的水平的時候，大家
關注什麼問題呢？關注的是關於設計的問題，關於
文化的問題，關於它是不是有創新的問題。」
同時，他還指出，有一個時期，國際上對我們的

印象是泱泱大國，特別能製造，儘管質量不是特別
高。但近年來，在國際上，「中國製造」這個標籤
已經開始具有了製造業強國的含義。雖然還不是創
造大國，還不是質量最尖端的，但是已經前進了好
一大步。

央企今年鋼鐵去產能任務
料本月完成

香港文匯報訊 據新華社報道，國務院國資委企業
改組局局長李冰昨日說，中央企業今年化解鋼鐵過
剩產能任務是719萬噸，預計能在本月完成。
李冰當日在第三屆鋼鐵行業多元產業發展大會上

說：「寶鋼集團有限公司已經提前完成今年的鋼鐵
去產能任務，武漢鋼鐵（集團）公司不僅完成任
務，還有可能超額完成任務，鞍鋼集團公司也能按
時完成任務。」
據了解，涉鋼中央企業包括寶鋼、鞍鋼、武鋼3
家專業鋼鐵公司和中國五礦集團公司、新興際華集
團有限公司2家涉鋼企業。截至去年底，5家鋼鐵企
業粗鋼產能共1.38億噸，佔行業總產能12.2%。
李冰說，按計劃，從今年開始，中央企業將用３

年時間有序壓減粗鋼產能2,137萬噸。其中，主動壓
減1,644萬噸，兼併重組擬壓減393萬噸，國際產能
合作擬轉移粗鋼產能100萬噸。

■于鐵義 網上圖片

■■今年今年99月月1313日日，，十二屆全國人十二屆全國人
大常委會第二十三次會議大常委會第二十三次會議，，表決表決
通過了關於遼寧省人大選舉產生通過了關於遼寧省人大選舉產生
的部分十二屆全國人大代表當選的部分十二屆全國人大代表當選
無效的報告無效的報告。。 資料圖片資料圖片

北京「首虎」呂錫文 後悔被小圈子腐蝕
香港文匯報訊 中央紀委宣傳部、中央電視台聯合
製作的8集大型電視專題片《永遠在路上》21日晚上
播出第五集《把紀律挺在前面》，北京落馬「首
虎」、北京市委原副書記呂錫文首次現身，談到了自
己在購買住房、搞小圈子等方面的問題。
根據影片內容，呂錫文在擔任西城區和北京市領導
期間，曾給予西城區屬國有企業金融街集團很多幫
助，金融街集團為了表示感謝，告訴呂錫文可以內部
價格購買一套住房。但沒想到，呂錫文自己買下一套
之後，又陸續為家人、親戚，以低價購買了五套住
房。其中，在她自己和直系親屬名下的有三套房，而
她買下這三套房的價格和市場價格之間，相差達到
2,000多萬人民幣。

據影片披露，呂錫文愛打網球、愛好中醫養生，因
為丈夫做紅酒生意，家裡會定期舉辦品酒會。在擔任
北京市委領導之後，她的身邊就逐漸形成了網球圈
子、養生圈子、品酒圈子。
反思之前形成的這些圈子，呂錫文稱，原來認為都

是朋友，但其實很多人在觀察你，希望你有愛好、希
望你有所求，他來迎合你拉近關係。
呂錫文還提到，去年她回到自己當年插隊的農村，
看望之前的老嬸兒，當這位老嬸兒提出「什麼時候上
北京去你們家看看」時，呂錫文稱不敢接話，「她那
個生活條件，她要上我們家，確實反差比較大。」回
想起這件事，呂錫文直言「後悔死了」。
最初被紀委立案審查時，呂錫文還並不覺得自己有

多大錯誤。真正一條條去對照《黨章》和黨紀仔細反
思後，呂錫文才意識到，自己的行為已經違反了很多
條紀律。呂錫文不無感慨地表示，始終要牢記黨的紀
律；一點點的放鬆、放縱，最後真的就是萬丈深淵。

五大「國之重器」項目落戶廣東
香港文匯報訊（記者 方俊明 廣州報道）被譽為

「國之重器」的國家重大科學裝置項目陸續落戶廣
東。記者昨日從中國科學院廣州分院獲悉，目前中科
院在廣東已部署「深圳大亞灣中微子實驗站」、東莞
「中國散裂中子源」等五個國家重大科學裝置建設，
總預算投資逾100億元（人民幣，下同）；將以此為
基礎，構建廣東「國家大科學中心」，該建設工作也
已被列入廣東省政府2016年重點工作。

深圳中微子實驗站已建成
通過五大裝置集群，珠三角核心區將建設國家重大
科學基礎設施體系，在科學研究、產業升級、技術轉
移、企業孵化、人才培養等五方面助力廣東創新發
展，還可延伸服務港澳地區。

目前珠三角核心區正在建設國家重大科學基礎設
施體系，包括依託中國科學院建成、在建的國家重大
科學裝置有五項。其中，總經費達2.4億元的「深圳
大亞灣中微子實驗站」已率先建成，成為中國基礎科
學領域目前最大的國際合作項目。參與實驗的有中
國、美國、俄羅斯、捷克以及來自中國香港和台灣的
科學家。
落戶東莞大朗鎮的「中國散裂中子源」項目，總規
劃用地1,000畝，土建工程歷經5年建設接近完工。
工程計劃於2017年9月份輸出第一束實驗中子束、
2018年3月通過國家驗收，屆時成為世界四大（美
國、日本、英國）脈衝式散裂中子源之一，將為中國
生命科學、新材料科學、新型核能開發等提供先進、
強大的科研平台。該項目由中科院和廣東省共同建

設，總投資22億元。

惠州獨攬兩大項目
至於選址江門開平市金雞鎮的「中微子實驗站」，
是一個以中國為主的國際合作項目，美國、意大利等
10多個國家和地區參與。該項目總預算20億元，在
2015年初開建，預計2017年完成土建建設，2019年
底完成全部探測器研製和安裝，2020年開始運行。
正在惠州建設的「加速器驅動嬗變研究裝置」、

「強流重離子加速器」兩大項目，總預算達59.8億
元，工期預計8年到10年左右。前者目標是攻克核裂
變能安全潔淨發展的技術瓶頸，後者目標則是使中國
核物理基礎研究在原子核層次上的整體水平進入國際
先進行列。

■呂錫文感慨稱，一點點的放鬆、放縱，最後就是萬
丈深淵。 網上圖片

10月18日以來，遼寧省14市相繼產生補選代表共計447人。經21日籌備組二次會議審議表
決，同意代表資格審查委員會的審查報告，確認丁成
濤等447位代表資格有效。此外，遼寧省十二屆人大
七次會議將於11月1日召開。

惡劣政治生態累及經濟
今年9月13日，全國人大常委會依法確定遼寧45

名拉票賄選的全國人大代表當選無效。且鑒於遼寧省
人大常委會62人中有38人涉案，已不足半數，無法
正常履職，審議決定成立遼寧省第十二屆人大第七次
會議籌備組。9月17日，籌備組公告稱，各選舉單位
決定接受涉案的452人辭去省十二屆人大代表職務，
另有李峰代表職務被罷免，此前因涉嫌嚴重違紀被立
案調查的遼寧鐵嶺市原書記吳野松辭去代表職務。以
上454名省人大代表資格終止。
至此，發生於2011年中共遼寧省委常委換屆選舉

和2013年遼寧省「兩會」期間的系列拉票賄選案，
被認為是新中國成立以來查處的第一起發生在省級層
面、嚴重違反黨紀國法、嚴重違反政治紀律和政治規
矩、嚴重違反組織紀律和換屆紀律、嚴重破壞人大選
舉制度的重大案件。
一位涉案的企業代表在要求匿名後向記者表示，如

今身處賄選風波中，不少像他一樣的省級人大代表都
開始反思，2013年換屆之時，在虛榮心驅使和政治
「掮客」的「引路」下，特別是「不收顯得另類、無
法融入圈子」的心理作祟下，賄選拉票成風，很多時
候都是硬着頭皮被動接受，他自嘲是「吸了二手
煙」。而當這一屆的資格被終止，反而「落得解脫
了」。
在遼寧營商近十餘年的他坦承，遼寧惡劣的政治生

態已經累及經濟等多個方面，很期待一場風清氣正的
改革，千萬不能讓本是代表人民利益的人大代表職務
變了味。

省委促吸取沉痛教訓
賄選案帶來的遼寧官場震盪，在案件披露前後的幾

月時間裡不斷顯示出威力——遼寧省委原書記王珉在
審查通報中被點名與此拉票賄選案有關，至少6名省
部級官員涉案，更有十餘名省內甚至全國知名的企業
家名列其中……一個月來，全國多省傳達了遼寧拉票
賄選案的查處情況，遼寧省委主要領導也多次在多個
場合提出要深刻吸取案件沉痛教訓，着力淨化和營造
良好的政治生態和從政環境。
案件披露後不到一周，遼寧省委即在瀋陽召開全

省警示教育大會，被認為是遼寧近年來召開的層次
最高、規模最大的一次重要會議。當地黨媒報道時
稱，會議開了兩個多小時，省委書記李希在講話中
強調，要深刻反思遼寧拉票賄選案造成的嚴重危
害，切實採取有效措施，徹底肅清案件帶來的不良
影響。

兩太空人天地同步收看新聞聯播
香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）神舟十一
號太空人景海鵬、陳冬在天宮二號空間實驗室已展開
逾3天的工作生活。新太空人陳冬發回他作為特約記
者的第一篇太空報道，坦言工作忙到「閉眼就能睡
着」。太空人們還首次天地同步收看到《新聞聯
播》，並進行了人類首次太空腦機交互實驗，這項實
驗可將太空人的思維活動轉化為操作指令，並監測太
空人的腦力負荷等狀態。

工作緊張「閉眼就能睡着」
景海鵬、陳冬在「天神」組合體上的工作生活相當
豐富、有趣。「新華社太空特約記者陳冬」21日晚間
從天宮二號發回的報道說，「第一次進入太空確實體
會非常奇特，感覺剛開始自己的身體都不會控制了，
已經分不出該怎麼走路，怎麼行動。還好有景師兄在
旁邊幫忙，現在已經慢慢適應失重的感覺，也越來越
感受到失重的樂趣。」他說，工作緊張到晚上一閉上
眼睛就能睡着，「白天這麼多新奇的事情，晚上一定

會夢到這種失重的感覺」。
陳冬還回答杭州聾人學校的徐思丹同學說，雖然沒

有看到外星人，但是自己希望能夠看見「非常外
星」、特別奇特的外星人。

進行首次太空腦機交互實驗
景海鵬和陳冬還收看了21日晚間中央電視台的《新
聞聯播》。當日正值習近平主席在紀念紅軍長征勝利
80周年大會發表重要講話，兩名太空人認真聆聽，並
為犧牲在長征途中的革命先烈默哀。
值得一提的是，太空人是在「天神」組合體進入中

繼衛星天鏈03星的測控弧段實時收看《新聞聯播》的，
這顯示出中國天地通訊系統能力得到進一步提升。
此外，太空人還進行了人類史上首次太空腦機交互
實驗。在太空環境中，人類完成複雜任務受到極大限
制，腦機交互可不依賴外周神經和運動系統，將太空
人的思維活動轉化為操作指令，同時又能監測太空人
的腦力負荷等神經功能狀態，實現人機相互適應，減

輕作業負荷，是最理想的人機交互方式。
此外，北京航天飛行控制中心在20日對「天神」

組合體進行了首次軌道維持，降低了軌道高度。變
軌成功後，飛控中心再次精確控制組合體調整姿
態，由原先的倒飛狀態轉為正飛，這也是組合體標
準的飛行狀態。目前，兩名太空人的狀態良好，後
續將全面開展空間科學試驗。

■景海鵬和陳冬在天宮內收看《新聞聯播》。
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涉案者反思：不能讓人代職務變味
賄選案逾月 遼寧公佈補選名單


